## 86 CONVENCIÓN BANCARIA

## "RETOS Y OPORTUNIDADES: INCLUSIÓN, SOSTENIBILIDAD Y NEARSHORING"

Versión estenográfica

Ciudad de México, 16 de marzo de 2023

## Mensaje de bienvenida de Mauricio Vila Dosal, gobernador del estado de Yucatán

- MAESTRO DE CEREMONIAS: Le damos la más cordial bienvenida al presidente de los Estados Unidos Mexicanos, licenciado Andrés Manuel López Obrador.

Lo acompañan licenciado Daniel Becker Feldman, presidente de la Asociación de Bancos de México.

Licenciado Mauricio Vila Dosal, gobernador Constitucional del estado de Yucatán.

Doctor Rogelio Ramírez de la O, titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

Licenciado Rodrigo Brand de Lara, presidente Ejecutivo de la Asociación de Bancos de México.

Maestra Victoria Rodríguez Ceja, gobernadora del Banco de México.

Licenciado Eduardo Osuna Osuna, vicepresidente de la Asociación de Bancos de México.

Licenciado Adrián Otero Rosales, vicepresidente de la Asociación de Bancos de México.

Maestro Gabriel Yorio González, subsecretario de Hacienda y Crédito Público.

Licenciado Juan Pablo de Botton, subsecretario de Egresos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

Licenciado Julio Carranza Bolívar, vicepresidente de la Asociación de Bancos de México.

Senador Ernesto Pérez Astorga.

Licenciado Raúl Martínez-Ostos Jaye, vicepresidente de la Asociación de Bancos de México.

Diputado Luis Armando Melgar Bravo, presidente de la Comisión de Hacienda y Crédito Público, Cámara de Diputados.

Licenciado Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial.

Licenciado Juan Carlos Jiménez Rojas, director general de la Asociación de Bancos de México.

Doctor Jesús Rodríguez de la Fuente, presidente de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores.

Maestro Renán Barrera Concha, presidente municipal de Méra, Yucatán.

Cedemos la palabra al gobernador constitucional del estado de Yucatán, licenciado Mauricio Vila Dosal, para que nos dé un mensaje de bienvenida.

- MAURICIO VILA DOSAL: Muchas gracias. Muy buenas tardes tengan todos ustedes.



Quiero agradecer la presencia y darle la bienvenida, aquí a su casa Yucatán, al licenciado Andrés Manuel López Obrador, presidente constitucional de los Estados Unidos Mexicanos. Muchas gracias, señor presidente, por acompañarnos de nueva cuenta aquí, en Yucatán. Estuvo el domingo de esta semana, y lo volvemos a tener aquí, dos veces en una semana. Es un gusto y es un privilegio.

Asimismo, agradecer a Daniel Becker Feldman, presidente de la Asociación de Bancos, a todo su equipo de trabajo por permitirnos estar aquí hoy en Yucatán.

Agradecer la presencia del secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, por supuesto a los subsecretarios, al subsecretario Gabriel Yorio, a Juan Pablo de Bottom; por supuesto, también agradecer a la maestra Victoria Rodríguez, gobernadora del Banco de México; al doctor Jesús de la Fuente, presidente de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores.

Y, por supuesto también, a los demás directivos de la Asociación de Bancos.

Y, pues la verdad es que queremos agradecerles, ¿no?, a toda la Asociación de Bancos por permitirnos aquí, en Yucatán, ser sede por primera vez, después de casi 20 años, estuvieron ustedes en Acapulco, de ser sede de este importante evento.

Para nosotros es muy importante que podamos tener esta oportunidad de demostrar que en Yucatán tenemos la infraestructura para poder realizar eventos de gran importancia a nivel nacional e internacional como es este.

Asimismo, quiero agradecerle a Daniel Becker, a todo su equipo de trabajo por confiar en Yucatán. La verdad, Daniel, es que se han portado de primera y nos dieron su palabra de que íbamos a hacer la Convención aquí y lo cumplieron, y bueno, la verdad es que estamos teniendo una muy buena convención.

El incidente más grande es algún invitado que ha comido un poco de cochinita pibil de más, pero bueno, creo que es algo que se puede ir arreglando.

Quiero también agradecer al Presidente de la República. Y miren, yo quiero agradecerle al Presidente por fijarse y poner sus ojos en el sureste del país. Porque si uno agarra un mapa de México y ve el tema del crecimiento económico y de la pobreza, pues tenemos un país que está dividido en dos, un centro y un norte del país, donde hay mayor ingreso, donde hay menos pobreza y hay un sureste del país donde existe más pobreza, donde hay más desigualdad y donde los ingresos son menores.

Y hoy, gracias a ese empeño del Presidente de la República y gracias a poner los ojos en Yucatán, en el sureste del país estamos pudiendo realizar grandes cosas.

Y les quiero dar unos datos porque aquí en Yucatán hoy en día estamos viviendo un momento histórico.

¿Y a qué me refiero con un momento histórico? Miren, el año 2021 es el año que mayor crecimiento económico hemos tenido en Yucatán en toda nuestra historia.

El año 2021 también es el año que más empleos hemos generado en Yucatán en toda nuestra historia.

Si hablamos del año 2022 es el año que mayor inversión extranjera directa hemos tenido en toda nuestra historia.

También el año 2022 es el año que más turistas hemos recibido en Yucatán en toda nuestra historia.

Si hablamos, por ejemplo, del tema de seguridad, pues Yucatán ya era en el 2021 el estado más seguro de todo el país, pero en el 2022 tuvimos una reducción de la incidencia delictiva del 51 por ciento y tuvimos la menor tasa delictiva de la historia de Yucatán.

Este momento que hoy se está generando en Yucatán no podría ser posible sin ese empuje para poder sacar adelante al sureste del país.

Y hoy, trabajando de la mano del gobierno federal, de los ayuntamientos aquí en Yucatán porque nosotros creemos en el trabajo en equipo, hoy estamos generando las condiciones para que este crecimiento y estos buenos resultados que hay en Yucatán sean sostenibles en el mediano y el largo plazo.

Y yo quiero agradecer al presidente porque hoy en Yucatán, en estos momentos la Comisión Federal de Electricidad se encuentra construyendo dos nuevas plantas de generación de energía de ciclo combinado, la Mérida IV y la Valladolid I. Pero también ya está en marcha el proyecto para poder ampliar la red de gas natural a la Península de Yucatán, el gaseoducto de Mayakan, que se va a conectar con lo que es el ducto marino de Texas y con el que por fin la Península de Yucatán va a poder tener el gas natural que necesita para poder competir con los estados del bajío y del norte del país con inversiones.

También próximamente iniciaremos con la ampliación del Puerto de Progreso para poder recibir barcos más grandes, para mejorar nuestra logística y también nuestra competitividad.

Y, por supuesto, el proyecto del Tren Maya. Miren, el proyecto del Tren Maya es un proyecto que aquí en Yucatán hemos apoyado desde el principio porque, sin duda, el que podamos tener un medio de transporte rápido y eficiente, que nos permita traer parte de los millones de turistas que llegan a Cancún y la Riviera Maya, sin duda es un proyecto que nos genera desarrollo económico, empleo y más turismo.

Pero además el Tren Maya también es un tren de carga, que esto es algo que mucha gente no tiene en el radar. Entonces, el proyecto del Tren Maya en el tema de carga se conecta con el proyecto del Tren Transístmico.

Entonces, ahora vamos a poder estar recibiendo mercancías, por ejemplo, una empresa que se instale en Yucatán, puede estar trayendo mercancías o materia prima desde Asia, trasladarlo en tren hasta la ciudad de Mérida, aquí transformar los productos y poderlos exportar a la Costa Oeste de los Estados Unidos desde el Puerto de Progreso.

También es importante señalar que estamos trabajando para poder crear juntos el primer transporte eléctrico del sureste del país, que va a ser el IETRAM, que va a estar conectando las estaciones del Tren Maya con la Ciudad de Mérida, y el gran parque de la plancha que también estamos haciendo en conjunto.

¿Y cómo hemos logrado esto? Pues trabajando en equipo. Aquí en Yucatán creemos que suficientes problemas existen para que entre los políticos nos estemos metiendo el pie los unos a los otros.

Por eso yo le agradezco mucho al Presidente y al gobierno federal que hemos trabajado de la mano, que hemos trabajado de manera coordinada cada quien en el ámbito que nos dan nuestras facultades para poder tener los resultados que hoy tenemos. Y por supuesto que en Yucatán queremos aprovechar las grandes oportunidades que tiene México, como tema del Nearshoring, que mucha gente dice: "Oigan, es que hay que aprovechar el Nearshoring". Pues aquí en Yucatán ya lo estamos aprovechando.

Hace menos de tres semanas Index publicó un estudio de Credit Suisse, donde habla de los tres estados de la República que mejor están aprovechando lo que es el Nearshoring. El primer lugar es Nuevo León, frontera norte; el segundo lugar es Coahuila, frontera norte, pero el tercer estado de la República que mejor está aprovechando el Nearshoring es Yucatán, y estamos en el sur sureste del país.

Imagínense si hoy podemos hacer esto, cuál es el potencial del sureste de la Península de Yucatán cuando tengamos las nuevas centrales termoeléctricas, cuando tengamos el gas natural suficiente y cuando podamos tener productos que puedan circular el Tren Transístmico y el Tren Maya para poder mejorar nuestra conectividad.

También quiero decirles que agradezco el esfuerzo que está haciendo la Asociación Bancaria para el tema de la inclusión financiera. Necesitamos que más mexicanos puedan acceder a la inclusión financiera, al sistema financiero.

Le platicaba ayer a Daniel Becker que es muy triste, y me pasa al menos una vez a la semana, que se me acerca alguien y me dice: "Gobernador, ayúdeme, es que me van a sacar de mi casa". "A ver, cómo que te van a sacar de tu casa". "Sí, Gobernador, es que fíjese que saqué un préstamo de 20 mil pesos en una casa de empeño y resulta que ya debo 150 mil, y ya me están embargando la casa".

Si acercamos el sistema financiero, si acercamos la banca a los mexicanos que menos tienen, vamos a tener mejores condiciones de desarrollo, y por supuesto que, desde aquí, desde Yucatán van a contar con todo nuestro apoyo.

Así que a mí no me queda nada más que agradecerles a todos ustedes, agradecer a Daniel, al equipo de la Asociación de Bancos por tener el privilegio de hacer su Convención aquí en Yucatán, agradecer el trabajo

coordinado que realizamos con el Gobierno Federal y con los ayuntamientos, que aprovecho para saludar al alcalde de Mérida, Renán Barrera, y decirles que desde aquí, desde Yucatán, vamos a seguir poniendo nuestro granito de arena para que a México le vaya mejor.

Muchas gracias y muy buenas tardes a todos.

- MAESTRO DE CEREMONIAS: Muchísimas gracias, Gobernador.

- - -000- - -